
CT Sports d'hiver
Remo Gatti, Teussenrain 23, 3454 Sumiswald
Téléphone +41 (0)43 960 35 83 · Mobile +41 (0)79 652 90 66 · remo.gatti@svse.ch

Rétrospective USSC Sports d'hiver sur la saison 2019/2020

Sumiswald, le 19 novembre 2020

Confinement, télétravail, situation exceptionnelle, obligation de port du masque, directives de l'OFSP, etc., tels sont les mots-clés qu'on peut attribuer aux différents thèmes. Depuis le 16 mars 2020 dernier, ces expressions ont un dénominateur commun qui s'appelle Coronavirus. La saison des sports d'hiver 2019/2020 s'est arrêtée nette avec les championnats Suisses USSC. Quelques mois plus tard, ce malicieux virus nous revient plus fort que jamais et rend chaque projection dans le futur plus improbable.

Vous trouverez ci-dessous une énumération des activités les plus importantes qui ont façonné le programme des sports d'hiver pendant la saison écoulée. La liste n'est pas exhaustive et ne tient compte que de certains aspects essentiels. Vous pouvez trouver les rapports complets enrichis d'images et d'autres informations dans l'internet aux adresses www.ussc.ch et www.svse-sm-wispo.ch.

Activités en Ski alpin et Ski de fond

Nous avions prévu de débiter la saison des courses 2020 avec un slalom géant de nuit USSC à Schwende (AI). C'est resté vœu pieu car ce lancement de la saison s'est fracassé en raison de la météo hostile. La 7^{ème} édition de cette course a donc dû être annulée ce fameux samedi 11 janvier 2020 en raison du manque de neige en quantité suffisante.

Deux semaines plus tard également, l'image était similaire : du blanc en altitude, tout vert en plaine. Mais heureusement, Grüşch-Danusa se trouve dans la partie supérieure de ce tableau, d'où une météo hivernale parfaite qui nous a accueilli. La tombola légendaire a clôturé comme d'habitude le dimanche de course le 26 janvier 2020. Les collaborateurs du RhB ont à nouveau eu leur propre course et classement.

À Amden également, les chutes de neige étaient tout sauf abondantes : les courses initialement agendées au 1^{er} février 2020 ont dû être reportées au 8 mars 2020 en raison d'une épaisseur de neige insuffisante. Et rebelotte, cinq semaines plus tard, la situation ne s'était pas notablement améliorée. Bilan, les manches de la course prévue ont finalement dû être entièrement annulées.

Cette année, la course de l'après-midi USSC a déjà pu célébrer son cinquième anniversaire. Elle s'est établie d'ores et déjà comme composante fixe des préliminaires des championnats suisses Ski alpin/ski de fond. Le slalom géant USSC de nuit aux Diablerets a cette année aussi été une institution des courses. L'exception était cette fois qu'il y avait pour une fois assez de neige et qu'il ne fallait pas craindre le crépuscule grâce au départ à 13h15. Le prix de chaque départ était fixé à cinq francs et pendant une heure, il était possible d'effectuer pendant une heure des descentes à volonté selon les conditions. À la fin, les deux meilleurs résultats étaient retenus pour le classement. 44 participants ont effectué l'après-midi du 11 mars 2020 une totalité de 128 manches et se sont ainsi entraînés avec la dernière finesse pour les compétitions du championnat suisse USSC prévues à la suite. Des prix en nature de la fabrique de pains d'épices Bischofberger à Weissbad, Appenzell, producteur des fameux Bärli-Biber il a été possible de tisser un lien avec le slalom géant de nuit.

Partenaires officiels des Sports d'hiver USSC

Les conditions météo du samedi 28 mars 2020 ont été commandées par Richi Hurschler et la livraison était parfaite. Même si Richi a une main chanceuse avec les humeurs du ciel depuis des années, cette fois c'était malheureusement le confinement en vigueur depuis la mi-mars qui a déclenché l'annulation des courses.

Les mises au concours pour la course du Jochpass ont été envoyées en janvier y compris aux responsables des pays voisins. Grâce à la collaboration avec l'Hôtel Terrace à Engelberg, nous avons même un forfait de logement à prix attractif. Mais, à la fin, vous l'aurez deviné, tous ces efforts ont été victimes de la première vague du Coronavirus.

En raison de la grande quantité des courses non effectuées, la CT Sports d'hiver a décidé de mettre à l'arrêt la coupe de ski VVST pour la saison 2019/2020.

La rétrospective en ce qui concerne la saison compétitive nordique est maigre cette année encore. Depuis 2010, lors de la dernière course du Churfirten, il n'y a plus de course régionale en ski nordique qui figure dans notre calendrier.

Il est dès lors difficile de comparer les participants de nos courses alpines avec les années précédentes puisqu'il n'y a que deux courses qui ont été tenues. Les catégories adaptées des Dames ou la nouvelle catégorie Messieurs 6 ont à nouveau fait leurs preuves et ont tenu compte de notre structure démographique. La quantité à nouveau étoffée de participants de la course de l'après-midi aux Diablerets nous confirme que nous avons choisi la bonne voie avec cette course. Nous reflétons volontiers cette réalité et proposerons cette course également l'année prochaine. Le souci majeur demeurera sans doute le manque de relève. Dans ce contexte, nous qui représentons l'USSC Sports d'hiver, ne sommes bien évidemment pas les seuls à devoir affronter cette problématique.

Vous trouverez les classements, rapports et liens vers les galeries d'images de la saison des courses terminée sous www.ussc.ch.

86^{ème} championnat suisse USSC Ski alpin/ski de fond

La tenue de notre événement principal a eu lieu entre le jeudi 12 et le samedi 14 mars 2020 aux Diablerets.

Cette année, avec les sections CSC Bienne, CSC Neuchâtel et CSC Delémont, nous avons pu compter sur le soutien de non moins que trois sections USSC. Le deuxième pilier d'une réussite a été notre comité d'organisation de compétitions à toute épreuve. Ce team a également été complété par Clemens Eugster, le nouveau chronométreur. En guise de « remplacement de vacances » de Martin Ziegler, il a été assisté cette fois par Lea Gomez.

Le Coronavirus commence à faire son apparition. Même avant le commencement du championnat suisse USSC, nous étions en échange étroit pour l'évaluation des risques avec les autorités régionales, le canton de Vaud et le groupe de travail Pandémie des CFF. Quelques jours avant le départ en tant que tel, nous avons les autorisations et approbations nécessaires de la commune des Diablerets et la canton de Vaud pour l'organisation de notre championnat suisse. Les règles du moment concernant l'hygiène et le comportement préconisées par l'office fédéral de la santé publique (OFSP) ont été appliquées de manière conséquente.

Partenaires officiels des Sports d'hiver USSC

Les différents gagnantes et gagnants des catégories du slalom géant ont été définis jeudi avec deux manches. Plus de 60 participants ont assuré le slalom géant sur la piste Willy Favre. La meilleure chrono du jour a été remportée pour les Dames par Nadia Hauswirth (ESV BLS) et pour les Messieurs par Werner Huber (EWF Herisau). Au vu des conditions météo pour vendredi qui n'étaient pas particulièrement alléchantes, seule une manche de slalom a été effectuée. Ici, Annina Strupler (ESV BLS) s'est hissée sur la première marche du podium chez les Dames 1. Kari Büsser (ESV Rheintal-Walensee) a pris le relai de la première course de Werner Huber et s'est assuré le meilleur temps du jour qui l'a amené à la première place. Dölf Alpiger et Werner Huber (les deux EWF Herisau) ont terminé la combinaison alpine même avec un nombre de points identique. Ainsi, la situation initiale pour le futur champion suisse après la fin des courses alpines était encore entièrement ouverte.

Le regroupement temporaire en une seule course de slalom 1 et slalom 2, décidé à l'avant-dernière réunion annuelle, a contribué à faciliter l'organisation. La mise en œuvre définitive de cette fusion sera probablement décidée lors de la réunion annuelle de 2020.

Huit manches avec chaque fois quatre coureurs ainsi que deux équipes de dames et quatre équipes mixtes ont participé l'après-midi à la course de ski de fond à relais. L'ESC Erstfeld avec l'équipe Uristier 1 a gagné cette course. Le troisième et dernier jour de l'événement, le ski de fond individuel a été programmé. Les dames et messieurs de la volée 1960 et plus âgés et les juniors devaient effectuer deux tours à 3.3 kilomètres. Les autres catégories des messieurs devaient faire trois tours avec une longueur totale de 9.9 kilomètres. Pour les dames, Annina Strupler (ESV BLS) a gagné. Chez les messieurs assurant le parcours de ski de fond de 9.9 kilomètres, c'est Roman Briker (ESC Erstfeld) qui a gagné. En ce qui concerne les messieurs effectuant le parcours réduit, Werner Zanoli (ESV Chur) l'a remporté.



Photo par Emilie Lienhard

Le Coronavirus s'étend. On en a pris sérieusement conscience vendredi 13 mars 2020 lorsque les remontées mécaniques ont cessé leur exploitation jusqu'à nouvel ordre sur demande du conseil fédéral. Heureusement, nous avons pu terminer à temps notre programme alpin à midi. À ce stade il n'était pas clair si le ski de fond individuel pouvait avoir lieu comme prévu. Les ententes avec les personnes responsables du canton de Vaud nous ont donné le feu vert. La police locale des Diablerets a eu un autre jugement juste avant le départ et nous a ordonné une interruption temporaire de nos championnats suisses. Une

Partenaires officiels des Sports d'hiver USSC

nouvelle discussion avec les responsables du canton a obligé de changer d'avis la police locale et, par conséquent, il n'y avait plus d'obstacle à un départ.

Le titre de champion suisse USSC ne peut être obtenu que si le slalom géant de jeudi et le slalom du vendredi mais aussi la course individuelle de ski de fond du samedi matin ont été effectués. Cette mission a été maîtrisée au mieux cette année par Annina Strupler (ESV BLS) pour les Dames. Chez les Messieurs, Dölf Alpiger (EWF Herisau) a eu le plus de succès à la fin.

De coutume, la foire des skieurs encadre de manière festive la proclamation des champions suisses. Dû à la situation particulière en 2020 avec le Coronavirus, la soirée finale dans l'Eurotel Victoria n'a pas pu être organisée comme prévu. En lieu et place, les vainqueurs ont été honorés à la fin de l'après-midi en respectant les « distances sociales » devant l'Eurotel Victoria. Les médailles d'argent ont été remises à Fabienne Felder (ESV Luzern) et Werner Huber (EWF Herisau), les distinctions en bronze ont été réceptionnées par Lise Müller (EWF Herisau) et Roman Briker (ESC Erstfeld).

Le comité de la compétition dirigé par Modeste Jossen peut faire la rétrospective d'une organisation à multiples défis. Le respect des règles d'hygiène et de comportement a été au cœur des préoccupations et a dominé toute la manifestation. Je ne peux que rejoindre sans retenue les mots de la fin de Modeste Jossen qui a dit : « ce championnat suisse particulier n'a pu être organisé avec un tel succès que grâce au soutien des remontées mécaniques Villars-Gryon-Les Diablerets SA et l'Office du Tourisme des Diablerets ». En regardant en arrière sur cet événement, il souligne aussi que seul l'engagement de nombreux bénévoles l'a rendu possible. Modeste Jossen adresse donc un grand remerciement au CSC Bienne, au CSC Neuchâtel et au CSC Delémont ainsi qu'au comité de la compétition de l'USSC Sports d'hiver ».



Photo par Emilie Lienhard

On peut trouver un grand nombre d'images sous www.svse-sm-wispo.ch. Cette année, nous renonçons également à produire un DVD avec d'autres photos. Les classements et bien d'autres informations dans le cadre du championnat suisse Alpin/ski de fond sont déjà enregistrés sous www.svse-sm-wispo.ch.

Partenaires officiels des Sports d'hiver USSC

Camps des sports d'hiver

La marque qui a fait ses preuves est l'USSC Sports d'hiver et elle englobe aussi tous nos camps que nous proposons. À l'exception du camp Login, toutes les inscriptions, informations et rétrospectives se trouvent regroupés sur www.svse.ch/wispo.

Le Forest-Lodge à Oberwald et le camp de ski de fond en vallée de Conches font une bonne symbiose. Le premier garantit une vie de camp avec la meilleure cuisine d'Irma Kilcher, l'autre procure le plaisir sans fin du ski de fond. Le Valais semble avoir été favorisé par les cieux que le reste de la Suisse. En tout cas, la vallée de Conches a accueilli la nonantaine de participants dans des conditions parfaites. Dirigé de main de maître par Roland Mader et son team de moniteurs, tous ont su améliorer leurs techniques et ont pu profiter de leur probablement premier contact avec la neige dans la nouvelle saison.

Lundi 13 janvier 2020 a commencé la 21^{ème} édition de notre camp des coureurs « Race-Camp » de quatre jours à Unterwasser. En plaine, l'hiver n'était pas la force dominante, au Toggenburg, en revanche, l'état des pistes d'entraînement était excellent. De plus, la météo hivernale était associée de longues heures de soleil et des températures agréables. Tamara Pellet a soutenu Dölf Alpiger cette année aussi lors de la mise en place du cours et l'encadrement des participants.



Photo par Emilie Lienhard

La semaine des sports de neige et les SnowPleasureDays à Zermatt constituent d'autres piliers de notre programme de camps varié. Cette année, Vreni Jossen a pu célébrer la 20^{ème} semaine des sports de neige, organisée par ses soins. Félicitations et un grand remerciement de notre part ! Entre dimanche 19 et samedi 25 janvier 2020, 43 participants et six moniteurs de ski ont profité de la belle météo et des pistes super bien préparées sous le Cervin.

À part le Race-Camp, cette année, j'ai eu le privilège de visiter personnellement chaque camp et d'y vivre des bons moments. Pour des raisons professionnelles, la durée était bien différente à chaque fois. Je n'ai pas manqué de vivre l'expérience et d'admirer l'organisation et exécution professionnelle de tous ces camps.

Le nombre de participants des camps mentionnés étaient environ similaires à celles des années précédentes. Ainsi, le camp de ski de fond continue d'afficher environ 90 participants et aussi le Race-Camp

Partenaires officiels des Sports d'hiver USSC

affichait à nouveau une grosse dizaine de participants, ce qui est comparable à l'année d'avant. La semaine des sports de neige et les SnowPleasureDays étaient également bien appréciés, similaires aux années précédentes, dénombrant une quarantaine de participants.

grâce au soutien généreux et formidable du chef du personnel CFF Markus Jordi, nous avons pu lancer une fois de plus la mise au concours du camp des sports d'hiver/Login avec trois offres alléchantes pour les premiers arrivés sur la plateforme www.wispo.ch. Comme précédemment, ces prix étaient échelonnés en fonction de la période de réservation. L'objectif envisagé de 80 participants ne pouvait pas être atteint, cette année non plus. Les raisons sont multiples et seront analysées pour l'année 2021. Pour la prochaine édition, nous avons déjà pu bloquer des dates de formation pendant le prochain camp des sports d'hiver/Login. Nous devrions ainsi atteindre notre but des 80 participants.

En fin de compte, tous les responsables des camps et tous les moniteurs méritent notre grande reconnaissance pour leur grand engagement en faveur d'un de nos camps USSC Sports d'hiver. Ce n'est que grâce à vous qu'il est possible de proposer les camps sous cette forme !

À l'exception du camp Login, toute personne intéressée est par ailleurs libre de participer à un camp. De plus, les membres de l'USSC ont 10% de réduction sur les prix de participation affichés. Vous trouverez des rétrospectives et des impressions pour « faire envie » sous www.svse.ch/wispo.

Championnat USIC de Ski de fond

En exerçant ma deuxième fonction dans l'USSC, le responsable des sports, j'ai participé à la fin mai 2019 à la 55^{ème} réunion générale USIC en Bulgarie. Prenant tout le monde de court, le représentant de la Russie a annoncé que les prochains championnats USIC de Ski de fond en février 2020 allaient se dérouler en Russie. Cela a immédiatement réveillé mes souvenirs en décembre 2009, lorsque nous avons pu participer à de tels championnats à Rybinsk. La largeur immense de la Russie m'a marqué à l'époque bien que Rybinsk ne se trouve qu'à 300 kilomètres au nord de Moscou. Cette fois, il était prévu de se déplacer jusqu'à Tyumen, un endroit en Sibérie et même à 1700 kilomètres distance de Moscou. Je craignais que les températures baissent linéairement avec l'éloignement par rapport à Moscou. Nous n'aurons pas eu l'occasion de l'expérimenter.

L'été 2019 était entièrement dédié à la préparation, vu que l'événement n'était qu'à neuf mois de la date actuelle. Il s'agissait de cocher les positions comme réserver des vols, sélectionner des vêtements sur la liste de préparation. Mais il nous manquait un point important, à savoir les athlètes ! Après un appel d'offres, on avait rapidement regroupé les cadres : Emmanuel Blanquart (CSC Neuchâtel), Roman Briker (ESC Erstfeld), René Felder (ESV Luzern), Martin Frankiny (SVSE Simplon), Thomas Hodler (ESC Erstfeld), Curdin Lareida (ESV Rätia), Roland Mader (ESV BLS), Tino Tramonti (ESC Erstfeld) et Reto Zysset (ESC Soldanella) en faisaient partie.

Il avait été prévu de profiter du premier weekend de décembre pour effectuer une première unité de d'entraînement dans la vallée de Conches. Mais comme cela arrive parfois, ça ne s'est pas passé comme ça. Seuls trois jours avant le regroupement des membres du cadre, j'ai reçu le message que le championnat USIC de Ski de fond était annulé en raison du petit nombre de pays participants.

Quel dommage pour tout le travail de préparation vain et aussi pour l'aventure qui nous échappe.

Dès lors, les prochains championnats USIC de Ski alpin et ski de fond sont agendés en 2023.

Partenaires officiels des Sports d'hiver USSC

Mot de la fin et remerciements

Ma douzième saison comme responsable des Sports d'hiver USSC appartient dorénavant au passé. Ma rétrospective de la saison hivernale arrêtée aussi nette est quelque peu consternée. Néanmoins, nous pouvons être reconnaissants d'avoir réussi l'organisation des événements jusqu'au championnat suisse USSC de Ski alpin/ski de fond. Les courses du Jochpass ont dû être annulées sans remplacement, la réunion annuelle a été reportée à la fin novembre 2020.

Sans le grand engagement de mes deux collègues de la CT et de toute l'équipe des sports d'hiver USSC, la section des sports d'hiver ne pourrait pas agir ni se présenter sous cette forme. Je remercie chaleureusement toute personne impliquée pour leur engagement merveilleux et en permanence et votre soutien à toute heure. Même si j'ai été occupée de nombreux jours et nuits à cette charge, je n'ai personnellement pas manqué d'y trouver aussi du plaisir ; ce sont justement les joies du sport d'hiver.

Un énorme remerciement qui me paraît particulièrement important doit aussi être exprimé à l'attention de de nos familles et partenaires ! C'est justement eux qui ont dû renoncer durant plusieurs jours à la présence de leurs chéries et chéris sportifs. Sans leur compréhension, la saison écoulée n'aurait pas pu être façonnée de cette manière.

[VVST](#) est l'assurance des transports publics et un partenaire officiel des Sports d'hiver USSC. Sans le grand engagement de Kurt Roth, il ne serait plus possible de proposer la coupe de ski VVST et d'autres activités tellement appréciées. Nous envoyons un tout grand et chaleureux remerciement à Bâle pour leur soutien permanent. En mois de février 2020, nous avons eu le privilège d'organiser pour notre partenaire VVST une manifestation pour les collaborateurs à Hoch-Ybrig ce qui nous a permis de montrer notre reconnaissance pour le partenariat agréable et de longue date.

Nous profitons avec [Comfortrust](#) d'un autre partenaire fiable qui est à nos côtés des Sports d'hiver USSC. Pour une nouvelle fois, nous avons pu remettre à tous les participants du camp des sports d'hiver USSC un bon d'une valeur de CHF 50.- qui sert à l'achat de vêtements fonctionnels de Comfortrust. Nous remercions de tout cœur Peter Ruckstuhl, le directeur de Comfortrust, qui nous a soutenu de multiples manières durant toute la saison.

Je vous et nous souhaite à toutes et à tous une santé solide ! Nous espérons pouvoir affronter la prochaine saison qui commencera bientôt de manière un peu plus ordonnée.

Remo Gatti
Responsable des Sports d'hiver